

Johanna Lehr

Vestiges funéraires des internés juifs morts à Paris sous l'Occupation

Ultime étape de l'enquête menée depuis 2018 sur les internés juifs morts dans le camp de Drancy, jetés selon une « fausse nouvelle sur la guerre » (Marc Bloch) dans un fosse commune réputée introuvable, la découverte et le recensement dans sept cimetières parisiens de leurs tombes a rapidement dépassé la fonction de démenti. En effet, après la découverte archivistique, l'enquête funéraire, attentive aux noms gravés sur les stèles, a permis de lever le voile sur un sujet non documenté : l'organisation des inhumations d'internés juifs, mettant au jour le pari fait à l'époque de donner, par l'acquisition de concessions individuelles, une chance aux familles rescapées de retrouver leurs morts après-guerre.

Johanna Lehr, docteur en science politique (université Paris 1), est historienne et psychologue clinicienne (Paris 7). Ses recherches portent sur la vie quotidienne des juifs à Paris sous l'Occupation. Après avoir enquêté sur les morts du camp de Drancy, elle travaille aujourd'hui sur la persécution pénale des juifs et le rôle pivot de la prison française dans l'internement et la déportation.

Funerary remains of Jewish internees who died in Paris during the Occupation

The final stage of the investigation conducted since 2018 on the Jewish internees who died in the Drancy camp, thrown according to a “false news about the war” (Marc Bloch) into a mass grave reputedly untraceable, the discovery and the census in seven Parisian cemeteries of their graves quickly exceeded the function of denial. Actually, after the archival discovery, the funerary investigation, attentive to the names engraved on the steles, made it possible to lift the veil on an undocumented subject: the organization of the burials of Jewish internees, bringing to light the gamble made at the time to give, through the acquisition of individual concessions, a chance for surviving families to find their dead after the war.

Johanna Lehr, PhD in political science (université Paris 1), is a historian and clinical psychologist (Paris 7). Her research focuses on the daily life of Jews in Paris during the Nazi Occupation. After investigating the deaths in the Drancy camp, she is now working on the penal persecution of Jews and the pivotal role of the French prison in internment and deportation.

Bibliographie

- « De la Santé vers Drancy. Trajectoires de persécution des contrevenants au statut des Juifs (1941-1944) », *Annales. Histoire, Sciences sociales*, 76-3, 2021.
- « Les sociétés de pompes funèbres “israélites” à Paris sous l'Occupation. À l'épreuve des persécutions allemandes et vichystes », *Revue d'Histoire Moderne et Contemporaine* 2020/4, n°67-4.
- « Les morts au camp d'internement de Drancy 1941-1944 », 20 & 21. *Revue d'histoire* 2019/3 (n°143).



**Cimetière du Montparnasse. Tombe de Daniel Halphen, Parisien de 62 ans mort au camp de Drancy et inhumé le 7 avril 1943. Seul le numéro de concession (au premier plan) a permis l'identification de la tombe.
Photographie : Johanna Lehr**